

## Presentación

El año pasado El Colegio de Jalisco celebró su 40 aniversario y para nuestra comunidad fue un momento de reflexión acerca del camino recorrido en el estudio de las ciencias sociales y las humanidades así como el rumbo por venir. Reafirmamos entonces, nuestra intención de continuar aportando institucionalmente en las diversas áreas disciplinares, lo mismo en la preservación y transmisión de la historia y la cultura regional, el análisis antropológico y de las sociedades, que la investigación en derechos humanos, seguridad y justicia, así como el estudio de lo público desde el ámbito de la política y el gobierno.

Somos una institución prolífica, que además de la producción científica se esmera en la difusión y divulgación del conocimiento. Son parte de nuestra casa editorial dos publicaciones periódicas consolidadas y de reconocido prestigio académico: *Estudios Jaliscienses*, que desde 1990 ha producido 132 números y cuya vocación son los estudios regionales, e *Intersticios Sociales*, revista electrónica de Ciencias Sociales y Humanidades, que en sus 12 años ha llegado ya a su número 25. Con *Esfera Pública*, inauguramos otro espacio de comunicación de las ciencias sociales, pero en un campo disciplinar más específico, relacionado con la gobernanza y la sociedad, el cual coincide con nuestra línea de investigación en estudios políticos y gobierno.

El surgimiento de nuevos paradigmas para analizar y entender lo público, produjo nuevos desarrollos teóricos sobre la gestión pública, el gobierno, las políticas públicas y, más recientemente, sobre la gobernanza, lo local y la territorialidad. Así, desde la década de 1990, en México y el resto de Latinoamérica, se conformó una comunidad académica que es cada vez más amplia y con presencia no sólo en el ámbito académico, sino también en la acción pública misma, a través de la vinculación con los diversos sectores de la sociedad en la búsqueda de soluciones para sus distintos problemas. De ahí la importancia de que existan canales y medios suficientes para dar difusión al caudal de conocimientos generados.

Debe resaltarse también que hoy, en la era de las tecnologías de la información y la comunicación, los nuevos espacios de publicación deben dejar

atrás los formatos tradicionales. Por ello *Esfera Pública* surge en un formato digital, lo que permitirá alcanzar públicos más amplios y, a la vez, fortalecer los lazos entre los estudiosos del tema, independientemente de su latitud. Así también, la revista adopta el paradigma de ciencia abierta y se propone constituir un medio de comunicación flexible, dedicado a difundir conocimientos de manera abierta, disponible y accesible, con la finalidad de que sea potencialmente reutilizados en investigaciones futuras y parte del acervo de la comunidad global.

Esfera Pública comienza su existencia con el Especial Monográfico en Gobiernos Locales, como cuerpo principal de su contenido. La convocatoria para el mismo fue emitida en colaboración con la Red de Investigación en Gobiernos Locales Mexicanos (IGLOM), en el marco de su XII Congreso, que tuvo lugar en noviembre de 2022, con sede en El Colegio de Jalisco. La convocatoria tuvo una nutrida participación y los trabajos recibidos se evaluaron mediante dictamen científico por pares, a doble ciego. Se admitieron para publicación 9 artículos en torno a temas cruciales para la gestión pública local, tales como: uso de la tecnología, gobernanza, finanzas públicas, derechos humanos, rendición de cuentas, municipios indígenas y migración.

El presente número 1, incluye 4 de estos artículos, así como la reproducción de la conferencia inaugural del XII Congreso IGLOM, a cargo de la Dra. Cecilia Cadena, destacada politóloga, académica de El Colegio Mexiquense, miembro del SNI y especialista en administración, gestión y políticas públicas municipales; transparencia y rendición de cuentas, democracia, gobernanza y redes de política pública. El número 2, correspondiente a julio-diciembre de 2023, incluirá los 5 artículos restantes del Especial Monográfico.

Por último, desde El Colegio de Jalisco y, en particular, desde el equipo editorial de *Esfera Pública*, queremos invitar a las y los colegas dedicados al análisis, investigación y práctica de los fenómenos relacionados con la gobernanza y la sociedad, a que hagan suyo este espacio editorial, participen en nuestras convocatorias y actividades. Bienvenidas serán siempre sus colaboraciones.

Dr. Roberto Arias de la Mora

Presidente de El Colegio de Jalisco